



¿QUÉ es lo que va a conmemorar hoy **Andrés Manuel López Obrador** en la ceremonia por el aniversario de la **Constitución de 1917** en el Teatro de la República, en **Querétaro**?

LA PREGUNTA viene a cuento porque, hace tres años, en ese mismo escenario, habló de crear una Cuarta Constitución para su Cuarta Transformación y, aunque esa idea no ha prosperado, en los hechos los cambios promovidos desde el **Ejecutivo** y aprobados en el **Legislativo** por **Morena** y sus aliados han modificado sustancialmente el texto constitucional.

DE LA **reforma educativa** no dejaron ni una coma, incluyeron en el Artículo 4 las **pensiones** para adultos mayores, ampliaron el catálogo de delitos para aplicar la **extinción de dominio**, crearon la **Guardia Nacional** y establecieron la **revocación de mandato** para el titular del Ejecutivo, entre otras.

Y, AHORA, están en proceso más cambios para concretar la **contrarreforma energética**, integrar la **Guardia Nacional** a la **Sedena** y una **reforma electoral** que tiene entre sus propuestas eliminar a los **legisladores plurinominales** y reducir el número de **consejeros del INE**.

DE AHÍ que no queda claro si el Presidente acude hoy a celebrar el documento promulgado hace 105 años... o a vanagloriarse de las modificaciones que le ha hecho y, de paso, promover las que le faltan.

• • •

FINALMENTE el **INE** contará con mil 567 millones de pesos para organizar la consulta de **revocación de mandato** del **Presidente**, por lo que tuvo que ajustar los lineamientos de ese ejercicio, lo que tiene a sus críticos frotándose las manos.

SI UNA vez pasada la consulta, en **Palacio Nacional** consideran que les salió bien, criticarán a los **consejeros** por haber pedido el doble de presupuesto y aplicarán el clásico: "se los dije".

Y SI CREEN que les salió mal, los criticarán por no saber organizar procesos austeros y, en una de esas, podrían incluso acusarlos de sabotear la consulta. Un escenario en el que los consejeros llevan todas las de perder.

• • •

...Y EL PREMIO a la frase desafortunada de la semana es para el aspirante de **Movimiento Ciudadano** a la gubernatura de Quintana Roo, **Roberto Palazuelos**.

EL ACTOR metido a político advirtió que está tomando nota de quienes, según él, lo han difamado y dijo que cuando sea gobernador llegará el momento de **ajustar cuentas**.

MUY MAL visto fue que el "**Diamante Negro**" reconociera que tiene la intención de usar el poder para revanchas personales, tanto así que algunos militantes del partido naranja ya le pidieron que los vaya anotando en su lista, pues votarán en contra de que se concrete su candidatura. ¡Ay, Mirrey!



TRASCENDIÓ

Que a la voz de “voy a contestar rapidito los ataques en fines de semana”, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** advirtió que la guerra sucia le hace lo que el viento a Juárez y ya encarrerado hasta tuvo unas palabras para el conductor televisivo **Pedrito Sola**, a quien remitió a votar a favor de la revocación después de que el participante de *Ventaneando* publicó un tuit en el que hablaba de que México vive “un caos” no visto en sus 75 años.

Que todavía seguían los festejos en Palacio Nacional por las palabras del embajador de Estados Unidos sobre la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados el jueves, en el sentido de que **AMLO** “tiene razón” en impulsar ese tema, que motivaron incluso la expresión presidencial de “¡Muy bien, **Ken!**”, aunque más tarde el diplomático matizó el espaldarazo puntualizando en Twitter que su prioridad es cuidar los intereses de inversionistas y empresas estadounidenses. Bueno.

Que el par de reuniones recientes del presidente del Instituto Nacional Electoral, **Lorenzo Córdova**, con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, parecen no haber abonado a la distensión y no pasaron de ser dos momentos ideales para la foto, porque ayer el Consejo General cerró filas para dejar claro que si la revocación de mandato no será en la dimensión que indica la ley es por responsabilidad de la Cámara de Diputados y Hacienda, dejando un antecedente poco ideal, riesgoso y hasta nefasto. “¡Dejen ya trabajar al INE!”, expresaron los consejeros. **Ciro Murayama**, por cierto, denunció que fue víctima de *hackers* en su aplicación de Telegram.

Que entre una amplia baraja de posibilidades en cuanto a la razón de que apareciera el cadáver de un bebé en un penal de Puebla, el gobernador **Miguel Barbosa** dio a conocer la que, dice, es comprobable “científicamente”, consistente en que todo se trató de un intento por desestabilizar esa cárcel por la disputa del control interno, y nada tiene que ver con “esoterismo” o “introducción de droga”. ¡Ah, menos mal! ■



FRENTE POLÍTICOS

1. Pro salud. Los puntos de vacunación en la Ciudad de México cumplieron su misión, y a una intensidad que pone a prueba toda logística. Los capitalinos pudieron recibir los refuerzos y las dosis necesarias, incluso de las diferentes farmacéuticas, para completar su esquema de vacunación. Y la maquinaria funcionó sin problemas. El “modelo **Sheinbaum**” fue exitoso. Llamar a los ciudadanos a vacunarse y la apuesta de la jefa de Gobierno, por aplicar la vacuna a la mayoría de la población, para no afectar la economía, dio resultado. Ni Londres ni Nueva York lo hicieron, pero la Ciudad de México contuvo el pico causado por ómicron. La ciencia y sus cálculos no fallan, y la capital del país va directo a la recuperación, económica y sanitaria. Bravo.

2. Es noticia. **Lorena Cuéllar**, gobernadora de Tlaxcala, destacó que en los cinco primeros meses de gobierno ya se ha visto un cambio en las tendencias, después de que la entidad había sido gobernada por feudos familiares de poder. Se han incrementado los recursos en materia de seguridad para combatir al crimen, gracias a lo cual, el delito de secuestro disminuyó en 75%, “los feminicidios bajaron en 71.4% y se logró contener en la mayoría de los municipios el delito de trata de personas, que disminuyó en 83%”, aseguró la mandataria. Las carpetas por robo a casa-habitación se han incrementado “porque ahora estamos muy al pendiente de que exista la vinculación”. ¿La capital mundial de la trata, al fin la combate? Eso sí es noticia.

3. La historia de verdad. La tradición es que el gobierno en turno escriba la historia. Y por ello a cada transición le sobreviene un nuevo modelo de libros de texto gratuitos, acorde a la visión más conveniente. Ya no. La secretaria de Educación, **Delfina Gómez**, anunció desde Quintana Roo, que convocará a todos los sectores para el diseño de los libros de la SEP. Reconoció el trabajo del personal educativo y el acompañamiento de las autoridades locales y aseguró que en su recorrido por planteles constató la vocación y profesionalismo de los maestros como agentes de cambio. Reiteró además el apoyo del gobierno federal al gobernador **Carlos Joaquín**. Mucho mejor así para la maestra **Gómez**: menos distractores y más entrega al trabajo.

4. Cuesta de febrero. El gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro Ramírez**, volvió a contratar deuda. Al comenzar 2022, su administración dispuso de un crédito quirografario, o de corto plazo, por 600 millones de pesos. En los últimos dos años, el gobierno estatal ha adquirido siete adeudos de este tipo, los cuales suman 2 mil 900 mdp. El argumento ha sido la falta de liquidez. Aunado a los créditos quirografarios, el Congreso del estado le autorizó al Poder Ejecutivo dos megadeudas de largo plazo en 2019 y 2020: la del primer año fue por 5 mil 250 mdp y la del segundo, de 6 mil 200 mdp, con lo que **Alfaro** se ha convertido en el gobernador que más ha endeudado a Jalisco. Que no olvide que representa a MC, un partido que quiere ser grande, pero... ¿así cómo?

5. Decreto histórico. Han sido días de mucho trabajo para el gobernador **Rubén Rocha Moya**, encargado de llevar la transformación a Sinaloa. El mandatario, además de inaugurar el Banco del Bienestar en Culiacán, publicó la Ley de Archivos, asignatura pendiente en Sinaloa por décadas. Aprobada hace 15 meses por la 63 Legislatura, finalmente se vuelve realidad. La Comisión Estatal para el Acceso a la Información Pública (CEAIP), un órgano de autoridad, promoción, difusión e investigación sobre el derecho a la transparencia, jugó rol activo en el proceso. Vigilar el cumplimiento de la Ley de Transparencia para el Acceso a la Información Pública en el estado, ésa es la meta. Las herramientas están en la mesa. Ahora, el gran reto es su implementación.



ROZONES

• Seguirán los operativos en Guerrero

Resulta que ni partidos políticos, ni autoridades federales se habían pronunciado hasta anoche por los hechos violentos que tuvieron lugar ayer en la caseta Palo Alto, en la Autopista del Sol: el enfrentamiento que se dio entre elementos de la Guardia Nacional y estudiantes de Ayotzinapa. Los partidos de oposición PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano no hicieron oír su voz para denunciar o señalar algo. Tampoco hubo respuesta de Morena y sus aliados. Parece que los "ayotzís" ya no traen apoyo incondicional. Fue la Mesa para la Construcción de la Paz en Guerrero la que sí explicó cómo se dieron los acontecimientos a los que se refirió como una "agresión directa" de los estudiantes, antes de advertir que continuarán aplicándose "las estrategias necesarias y coordinadas para evitar que se realicen acciones fuera de la ley".

• La denuncia contra López-Gatell

Con la novedad de que la pandemia empieza a mostrar en algunos indicadores que podría estar ya empezando a recorrer un camino de salida, del que no se tiene claro cuánto durará, sin embargo, lo que parece que está empezando es la revisión y el debate públicos, en más amplias dimensiones y acciones, es el manejo que se dio a la pandemia desde las instituciones del Estado. En esa lógica se inserta, nos comentan, la denuncia que se presentó hace unos días contra quien fuera el zar de la pandemia en nuestro país, el doctor **Hugo López-Gatell**, misma que ayer fue ratificada, por lo que habrá de pasar a otras etapas de desahogo. En ésta, se señala al funcionario, según se ha dicho, por el delito de homicidio culposo debido a lo que se atribuye haber incurrido en omisiones en la obligación de tomar medidas para predecir muertes. En el caso los litigantes han señalado que ha habido interés de más personas de sumarse a la misma. Ya se verá qué tamaño alcanza y derroteros toma.

• El affaire Panamá

Así que la polémica por la designación de embajador ante Panamá no ha llegado a su fin. Y no sólo porque falta conocer si el gobierno de ese país habrá de conceder el beneplácito a la senadora suplente **Jesusa Rodríguez**, quien fue propuesta tras el rechazo a la designación de **Pedro Salmerón**. Y es que ahora fue el presidente panameño **Laurentino Cortizo** quien, nos comentan, dio un notorio espaldarazo a su canciller, **Erika Mouynes**, quien en su momento expresara el rechazo a la postulación del historiador señalado de acoso. "Es una gran profesional, tiene todo mi respaldo y todo mi respeto", señaló el mandatario quien consideró que "el respeto se gana, y eso es lo que nosotros exigimos. Nosotros somos respetuosos, y esperamos lo mismo de cualquier otro país". Por cierto que Cortizo apenas en octubre de 2019 estuvo en Palacio Nacional, cuando fue recibido en visita de Estado por el Presidente **López Obrador**.

• Amonestación y corrección en MC

Y fue el coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, **Jorge Álvarez Maynez**, además de otros emecistas destacados, quien decidió reconvenir al candidato de su propio partido al gobierno de Quintana Roo, **Roberto Palazuelos**. Y es que este último declaró en un programa de TV que estaba tomando nota de quienes lo están difamando para después ajustar cuentas, dicho que después acotó: "nunca atentaría contra la libertad de expresión de nadie; sin embargo, tengo el derecho de llevar ante la justicia a quien me calumnie". A esto último Álvarez Maynez respondió: "No creo que el problema haya sido que otros hayan 'desvirtuado' lo que dijiste, Roberto. El problema es decirlo mientras se aspira a conducir los destinos de un estado. Al final el abanderado naranja aceptó el error e hizo la enmienda. Uf.



• La realidad del semáforo

Ciertamente, nos comentan, desde la Secretaría de Salud, a cargo de **Jorge Alcocer** y **Hugo López-Gatell**, se informó el martes pasado que la semana actual empezaba con los contagios por Covid-19 a la baja, y a la espera de que se siguieran reduciendo los casos. Sin embargo, el nuevo semáforo de riesgo epidemiológico de la dependencia señala que la cuarta ola por el virus está muy lejos de responder a una generalización, y vuelve a mostrarse la existencia de diferencias en el país, nos hacen ver. Y es que resulta que 13 entidades retrocedieron en su nivel de riesgo y el país se pintó de naranja, de alerta alta. Varias entidades más que avanzar y salir de la ola de contagios, se quedan estacionados dos semanas más en espera de que sus indicadores de hospitalizaciones y positividad, entre otros, empiecen a mostrarse más claramente a la baja. En otras palabras, no es tiempo de bajar la guardia.

• Dos conflictos universitarios

Nos cuentan que dos conflictos universitarios que se encuentran latentes en el país se mostraron ayer en Paseo de la Reforma. Por un lado, alumnos de la Universidad de las Américas Puebla reclamaron estar ya sin clases durante siete meses por la disputa que existe por el control y administración de esa universidad y por la toma de instalaciones de la que señalan al gobierno estatal encabezado por **Miguel Barbosa**. Por el otro, apareció el contingente del Centro de Investigación y Docencia Económicas, cuya comunidad enfrenta un conflicto en el que acusa estar bajo un esquema de represión instrumentado desde las oficinas del Conacyt, a cargo de **María Elena Álvarez-Buylla**. Ambos grupos se expresaron mutuo apoyo, pero, sobre todo, hicieron patente que sus casos siguen pendientes de resolución.



BAJO RESERVA

Dejan plantados a senadores del PRI

..... Nos cuentan que **María de la Luz Mijangos**, titular de la Fiscalía Especializada contra la Corrupción de la FGR, fue invitada por su amigo el senador **Miguel Osorio Chong** a la plenaria del PRI; se esperaba un intercambio interesante sobre temas de corrupción, pero a la bancada la dejaron esperando. ¿Será que a la fiscal no le dieron permiso de asistir? Dado que su jefe, **Alejandro Gertz Manero**, ha abandonado los reflectores desde hace varios meses, no estaría mal que permitiera a sus segundos tomar el espacio vacío.



María de la Luz Mijangos

ARCHIVO EL UNIVERSAL

PRIMOR contra PAN

..... El líder nacional del PAN, **Marko Cortés**, lanzó un ultimátum al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, por el aplazamiento de la mesa de diálogo para analizar la reforma eléctrica oficialista. No permitirán que se vuelva a posponer la mesa de diálogo bajo el objetivo, dicen los panistas, de no tener que tratar el tema del hijo mayor del presidente. Pero en el fondo, nos comentan, preocupa al PAN que el poco interés de diálogo con el más acérrimo rival se deba al renacimiento del romance legislativo entre PRI y Morena conocido como PRIMOR. ¿Pueden coexistir el diálogo con el PAN y, al mismo tiempo, el coqueteo legislativo con el PRI?



Marko Cortés

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Asedio en la CNDH

..... Trabajadores de la Comisión Nacional de los Derechos nos cuentan que es tal el acoso laboral al interior de ese organismo, que encabeza **Rosario Piedra Ibarra**, que ya no sólo los intimidan con correrlos, sino que los amenazan con *hackearles* WhatsApp y otras aplicaciones de sus teléfonos móviles. Y no sólo eso: desde que inició este mes, elementos policíacos federales se encuentran en la sede de la Comisión, ubicada en la alcaldía de Álvaro Obregón, quienes hojas en mano, checan que quien entre a esa institución sea realmente un trabajador. Sí, aunque usted no lo crea, esto ocurre en una institución que defiende los derechos humanos.



Rosario Piedra Ibarra

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Revocación para paisanos

..... Inició el proceso formal de organización del ejercicio de revocación de mandato. Ya hay convocatoria, reglas que se deben empezar a cumplir, y todo ello cruza fronteras. En consulados de México en el exterior, el personal ya comenzó a ser capacitado para que se entienda lo que es la revocación de mandato, en el cual también los paisanos podrán votar desde fuera el país.



Paisanos podrán votar

ARCHIVO EL UNIVERSAL



EDITORIAL

El rezago mexicano

Latinoamérica y la región del Caribe, a diferencia de otras partes del mundo, tiene un enorme potencial de generar electricidad a partir de todos los tipos de las denominadas energías verdes: eólica, hidráulica, solar, etc., en tal abundancia que los especialistas calculan que se cuenta naturalmente con la capacidad de satisfacer hasta 22 veces los requerimientos energéticos mundiales presentes y futuros, por lo menos los estimados hasta mediados del presente siglo.

Mientras en otras regiones de América Latina los megaproyectos para la producción de energías limpias comienzan a ser una realidad que está comenzando no solo a generar ganancias, sino también aportando múltiples beneficios a las localidades en las que están instaladas las plantas productoras, nuestro país se niega a sí mismo la posibilidad de incursionar experimentalmente en otras formas de producir energía y se apuesta por los métodos convencionales y las viejas tecnologías para hacerlo, con el ya sabido costo climático no solo para la nación sino para el planeta entero.

Parece que las autoridades mexicanas, que tienen la posibilidad de hacer un cambio en favor no solo de sus gobernados sino de la población mundial, no quieren entender que la producción de electricidad a través de las energías renovables, si bien requiere nueva infraestructura e inversión cuantiosa —que se puede amortizar con la intervención de capitales privados—, redundará a la larga en suministros de más bajo costo y un ambiente limpio de los contaminantes que se crean con la combustión de hidrocarburos.

Y además de la reducción inmediata de elementos de polución en el aire y el agua, el empleo de energías limpias y renovables tiene un importante efecto que se verificará en el largo plazo: la reducción en algún nivel del calentamiento global y del efecto invernadero sobre el medioambiente terrestre, con lo cual podría esperarse que se atenuen las inundaciones, las sequías, los incendios forestales y otros costos catastróficos que el mundo está pagando cada vez de forma más notoria como consecuencia de la actividad humana.

Pero da la impresión de que en México el gobierno mantiene una obsesión por las energías producidas a partir de la combustión de elementos fósiles, o si no ¿dónde están los planes emergentes que vayan más allá de cancelar energías verdes con tal de no beneficiar a ningún inversionista extranjero? ●



EDITORIAL

Pekín y Moscú: respaldo mutuo

Horas antes de la ceremonia de inauguración de los Juegos Olímpicos de Invierno, que acoge Pekín, los presidentes Vladimir Putin y Xi Jinping sostuvieron un encuentro en el que se comprometieron a profundizar “sin descanso” la coordinación estratégica entre Rusia y China, así como a afrontar juntos las “injerencias externas” y “amenazas a la seguridad regional”. En el comunicado conjunto difundido tras la reunión, los mandatarios se oponen a “ciertos países, que siguen obstinados en promover el unilateralismo”, y “socavan los intereses de otros Estados, además de crear fricciones y enfrentamientos, lo cual frena el desarrollo”, lo que se ha tomado como una clara alusión a los amagos de Washington y algunos de sus aliados contra Moscú en torno a la situación en Ucrania.

La buena relación entre Putin y Xi viene de tiempo atrás, pero el mutuo espaldarazo cobra mayor relieve en momentos en que el primero enfrenta tensiones crecientes con la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y el segundo es anfitrión de la fiesta olímpica en medio de un boicot diplomático de Estados Unidos, secundado por Australia, Reino Unido, Canadá, Lituania, Kosovo y Alemania. En este sentido, las expresiones de amistad y el apoyo recíproco en los temas de máximo interés de cada parte —con Pekín rechazando cualquier ampliación de la OTAN hacia el Este y Moscú suscribiendo la preocupación por la alianza de Washington, Londres y Canberra en el espacio de Asia-Pacífico— muestran el nivel de cercanía alcanzado por estas potencias vecinas en respuesta a las presiones occidentales.

Es inevitable que el primer encuentro cara a cara de los líderes chino y ruso en dos años se interprete a partir del contencioso ucraniano, que ha ocupado la atención de la comunidad internacional desde finales del año pasado. En ese flanco, mientras Estados Unidos alista el despliegue de 3 mil soldados en Europa

oriental, el presidente francés, Emmanuel Macron, ha sostenido tres llamadas telefónicas con Vladimir Putin en el transcurso de una semana, y tanto él como el canciller alemán, Olaf Scholz, visitarán la capital rusa en los próximos días, señales de que las dos mayores economías de la eurozona y prominentes socios de la OTAN prefieren un arreglo diplomático antes que hacerse eco de los tambores de guerra que suenan desde Washington y Londres.

Si se considera que Moscú niega la intención de invadir Ucrania, que el propio mandatario de esta nación, Volodymyr Zelensky, ha denunciado los daños a la economía ucraniana causados por el pánico innecesario, y que desde dentro de la OTAN hay quienes apuestan al diálogo, cabe esperar que quienes aún se empeñan en exacerbar las tensiones desistan de buscar una confrontación cuyo saldo sería catastrófico para toda la región, y en particular para las principales víctimas de todo conflicto armado: la población civil.





Sacapuntas

Sugerencia presidencial

Cinco "recomendaciones" lanzó el presidente López Obrador para la venta de Banamex. La primera es que los compradores sean mexicanos, porque "ya no queremos que los bancos estén en manos de extranjeros". Las otras son que el grupo adquiriente cuente con respaldo financiero, sin deudas ante el SAT, que pague sus impuestos y deje en México el acervo.



Andrés M. López O.



Marcelo Ebrard

Ebrard salva vacunación

Nos hacen ver que la defensa hacia el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, sólo es mediática, porque en los hechos es claro que no se confía mucho en él. Se había acordado que este 2022 él se encargaría de definir la política de vacunación, que incluía decidir si se adquirirían más dosis. Pero el canciller Marcelo Ebrard es quien sigue al frente de esa tarea.

Desdén al candidato

Algo falla en la alianza Va por Durango. El ganador de la encuesta para la candidatura a gobernador, el priista Esteban Villegas, ni siquiera fue invitado por el dirigente del PAN, Marko Cortés, a la conferencia de prensa que dio en la entidad. Más piropos le echó al derrotado Héctor Flores. Y con eso de que el dirigente panista ya dijo que sólo ganarán una gubernatura...



Esteban Villegas



Alberto Baillères

Baillères genera unidad

Unió a todos los actores políticos, económicos y sociales el deceso del empresario Alberto Baillères. Desde el presidente López Obrador, hasta ex presidentes como Enrique Peña y Felipe Calderón, pasando por legisladores y funcionarios, lamentaron el fallecimiento del llamado "Rey Midas" mexicano, acreedor a la medalla Belisario Domínguez 2015.

El juego del PRI

La bancada del PRI en San Lázaro, comandada por Rubén Moreira, ya le tomó la medida a los morenistas. Ven cierta desesperación en la fracción de Ignacio Mier por aprobar, lo antes posible, la reforma eléctrica, por lo que el priismo empezó su juego de la zanahoria y el burro: no la rechazan de antemano, pero adelantan que se votaría después de las elecciones de este año.



Rubén Moreira

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX





Sin licitación ni la aprobación del Consejo de Pemex, Baker Hughes obtuvo ampliaciones a un contrato que le dejó beneficios millonarios.

Los otros millones de Baker

Baker Hughes obtuvo más de 100 millones de dólares de ampliaciones de un contrato con Pemex. La primera ampliación entró en vigor en septiembre de 2019, cuando Carolyn Adams y su esposo, José Ramón López Beltrán, se mudaron a una residencia de un alto ejecutivo de la compañía en las afueras de Houston. La última ampliación entró en vigor en enero de 2020, cuando el ejecutivo, Keith L. Schilling, dejó Baker. Ambas se hicieron sin licitación y sin la aprobación del Consejo de Administración de Pemex.

Estas ampliaciones, que están en registros públicos, son distintas al contrato por 85 millones de dólares que Pemex firmó con la empresa de servicios petroleros Baker en agosto de 2019, revelado por Latinus y Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad.

El 24 de junio de 2019, en una sesión extraordinaria, el Consejo de Administración de Pemex cambió la estructura operativa de la petrolera. Creó una nueva dirección, encargada de administrar los contratos de perforación de pozos marinos.

La oficina comenzó a operar el 1 de julio. Una semana después, su director solicitó modificar un contrato de Pemex y Baker. El contrato se había firmado en marzo de 2018, para perforación en la zona de Campeche. La modificación no era poca cosa. Significaba pagar 49 millones de dólares extras, un 75% más del precio original contratado.

Una modificación que casi duplica el contrato original debe estar bien justificada. Varios expertos me dijeron que eso ocurre si la suspensión de los servicios resulta peligrosa o Pemex tiene necesidades urgentes que solo esa empresa está en capacidad técnica para resolver. Este no era el caso, ya que varias empresas usan tecnología similar para la perforación.

Revisé decenas de convenios similares, firmados en el mismo periodo. Tienen conceptos de cobro, tablas, detalles que explican cómo se gastará el dinero. En este hay un solo párrafo que justifica los 49 millones para “acelerar la incorporación de reservas”, es decir, hallar más petróleo, lo que todo el tiempo hace Pemex. La modificación se aprobó en menos de un mes.

En septiembre, como revelaron Latinus y Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, el hijo y la nuera del Presidente se mudaron a la casa del ejecutivo de Baker. López Obrador ha dicho que su hijo no interviene en el gobierno.

La compañía ha dicho que el ejecutivo no estaba involucrado en operaciones en México, aunque sí estaba empleado por Baker. Los mercados y gobiernos consideran que una buena práctica internacional para combatir la corrupción y el lavado de dinero es evitar cualquier conflicto de interés con personas políticamente expuestas.

En diciembre de 2019, Pemex aprobó otro aumento al mismo contrato de Baker, ahora por 60 millones

de dólares más. Como justificación, repitió el párrafo de agosto. De nuevo, la oficina creada en julio lo tramitó en cuestión de días, sin pasar por el Consejo de Administración. El contrato ahora representa un 167% más de lo que costó cuando lo adjudicaron en 2018, unos 176 millones de dólares en total.

En 2021, la Auditoría Superior de la Federación presentó los resultados de una revisión a la modificación del contrato de Baker. Los auditores no cuestionaron por qué se había hecho la ampliación, qué servicios cubría, ni cómo se había decidido. Pedí a dos especialistas que analizaran el documento. Ambos consideraron extraño que la Auditoría no hiciera casi ningún señalamiento, ni indagara más. Únicamente sancionó a Baker con 95 mil dólares, por haber entregado unos trabajos con 12 días de retraso.

Entre los pocos detalles que analizó, la Auditoría apuntó que la modificación del contrato no había sido firmada por el entonces director de Pemex Exploración y Producción, la filial de Pemex que contrataba a Baker. Lo firmó un suplente.

El suplente, según el acta del Consejo de Administración de Pemex, era Ulises Hernández. En septiembre de 2019, Hernández fue nombrado director de PMI, la filial internacional de Pemex, en Houston. Ahora dirige el Consejo de Administración de Deer Park, la nueva refinería que Pemex compró en Texas.





Aplauso cauteloso

Ante la promesa de no buscar la reelección, es probable que AMLO busque instaurar un Maximato.

En el Índice de la Sicalipsis los chistes se clasifican con una o varias equis según su grado de peladez. Los marcados con una X son ligeramente pelados; los señalados con dos son un poco más pelados; los de tres son muy pelados, y los que llevan cuatro son sumamente pelados. Pues bien: el cuento que viene al final de este artículo está registrado con seis X. Vale decir que rebasa los límites de la clasificación usual. Será difícil encontrar en los anales de la picaresca mexicana un relato de más subido color que ése, y vaya que se han contado aquí muchos que harían enrubescer hasta a la más curtida mariscala, que así se llama en el calor del hampa a la mujer que regentea un prostíbulo. Si alguno de mis cuatro lectores posa los ojos en esa vitanda narración será bajo su responsabilidad... A fin de preparar la salida de tan tremenda narración he aquí una más ligera que en alguna forma se le parece... Aquel pájaro carpintero dejó el nido y voló, voló, voló muy lejos. Al final de su largo vuelo se posó por fin a la mitad de un poste de la electricidad y le dio un picotazo. Por singularísima casualidad en ese momento cayó un rayo que partió al poste en dos. Y dijo el pájaro carpintero, asombrado de sí mismo: “¡Uta! ¡Mientras más lejos estoy de mi casa más duro se me pone el pico!”... Aplaudo, y con ambas manos para mayor efecto, al presidente López Obrador. ¿Por qué? Por la declaración que hizo en Cuauhtémoc, Hidalgo, en el sentido de que no buscará la reelección. Desde luego sobrarán quienes digan que a AMLO no se le puede creer ni el Bendito, como decían nuestras abuelas, pero yo pienso que sus palabras son sinceras. Incluso él mismo ha de entender que si trata de reelegirse, o incluso de prolongar su

mandato, quedará automáticamente condenado al basurero de la Historia, y de él no podrá sacarlo ni siquiera la banda de “historiadores” gobiernistas, sectarios y facciosos protegidos por el poderoso círculo cercano al Caudillo de la 4T. Más probable es que López Obrador busque instaurar un maximato que le permitiría seguir gobernando a través de interpósita persona, a la manera como lo hizo Plutarco Elías Calles con aquello de “Aquí vive el Presidente, y el que manda vive enfrente”. Para eso le vendrían como anillo al dedo servidores incondicionales suyos del tipo Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard, este último ajonjolí de todos los moles, menos del que le corresponde aderezar.

Ninguno de los dos ha dado muestras de poseer la entereza que se requeriría para alejar de la silla presidencial a aquél de quien la recibió. El único morenista que si llegara a la Presidencia resistiría el influjo del monarca sería Ricardo Monreal, quien tiene la misma fuerza de carácter de AMLO y no presenta las debilidades de las obsecuentes corcholatas del tabasqueño, que por eso mismo no lo incluyó entre ellas. Pese a todo merece reconocimiento la nueva promesa del Presidente de que no intentará reelegirse. De ahí el aplauso que aquí se le dedica, aplauso al mismo tiempo entusiasta y cauteloso: clap clap... Y ahora he aquí el cuento que anuncié al principio, seguramente el más pelado que ha aparecido aquí en mucho tiempo. Las personas pudibundas deben abstenerse de leerlo, pues su pudicia podría sufrir un severo descalabro... El encuestador le preguntó a un individuo: “Dígame, señor: ¿ha tenido usted alguna experiencia paranormal?”. “Mire –respondió el interrogado–. Estoy por cumplir 50 años de edad. De ellos, 25 estuve casado. En los últi-

mos 5 años mi atributo varonil se negaba a funcionar. Me divorcié; volví a hacer vida de soltero, y ahora se paranormal”... (No le entendí)... FIN.





Y los contratos del gobierno, ¿cómo andan de corrupción?

Después de los comicios del 2018, cuando en las encuestas post electorales se les preguntó a los ciudadanos acerca de sus razones para votar por Andrés Manuel López Obrador, en primer lugar apareció una sola respuesta: por la corrupción.

Para que combata la corrupción. Esa fue la razón fundamental del arrollador triunfo del hoy Presidente: la gente que votó por él estaba harta, hartísima de la insolencia con la que la casta priista (y también panista) había abusado del poder, de todos los poderes, para enriquecerse impudicamente, y quería que eso desapareciera, que la corrupción fuera combatida de forma contundente y eficaz en un país con más de la mitad de la población en pobreza y una insustentable desigualdad.

Una pequeña muestra de aquellos excesos del poder, de los vínculos que podía haber entre el poder político y el poder económico, y que podían llevar a descarados actos de corrupción, o a decisiones de gobierno que derivaban en tráfico de influencias que generaban privilegios económicos, fue el informe que, a finales de septiembre de 2019, preparó la organización de la sociedad civil llamada Fundar (<https://bit.ly/3J27tsn>) sobre lo acontecido durante los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto en cuanto a privilegios fiscales: fueron 745 mil 78 millones de pesos de

privilegios fiscales los que hubo entre 2007 y 2015.

Esos privilegios también eran corrupción y para ilustrarlo retomo un caso que ya he publicado, el cual da idea de lo turbio del asunto: en el sexenio de Peña Nieto, nada más en 2013, le fueron condonados 8 millones 695 mil pesos a Juan Armando Hinojosa Cantú, fundador de Grupo Higa, uno de los contratistas preferidos del ex presidente: sí, su mismísimo cuate de la Casa Blanca en Las Lomas de Chapultepec.

Al parecer esto de los regalos fiscales ya terminó, pero hay otros asuntos que persisten. El verbo político del Presidente, desde su púlpito mañanero, espeta con frecuencia ese poderoso dicho que lo mantiene en elevados índices de popularidad: "No somos iguales". Bueno, pues resulta que gente de su gobierno, de la administración pública federal, está haciendo cosas iguales a las que se tramaban y perpetraban durante la gestión de Peña Nieto, en términos de adjudicación directa de contratos, uno de los temas recurrentes que varios periodistas criticábamos al anterior mandatario y los hombres y mujeres de aquel gobierno.

Mire usted lo que documentaron los reporteros de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (<https://bit.ly/3rtrdPA>):

-Que ocho de cada diez contratos del actual gobierno

federal han sido entregados por adjudicación directa. Es decir, lo mismo que ocurría con Peña Nieto: el priista arrancó su primer año de gobierno (2013) con el 74.7% de los contratos cedidos por adjudicación directa (sin licitación, sin competencia para la búsqueda de mejores precios), y los llevó hasta el 82.6% (2017). El hombre entregó el poder con 81% de los contratos adjudicados directamente.

¿Y qué ha sucedido con aquella promesa del Presidente de que esa práctica que genera posibles actos de corrupción sería erradicada? Nada, que sigue prácticamente igual: en 80%. En 2019 se trató del 80.7% de los contratos, en 2020 del 80.9%, y en 2021 descendió pírricamente a 80.3%.

En 2021 se trató de 157 mil 796 contratos, de los cuales 126 mil 766 fueron por adjudicación directa, por designación del dedazo de alguien en la administración pública federal.

Y todo, también como antes, con presencia de algunas empresas fantasma, o de empresas constantemente beneficiadas.

¿De cuánto dinero estamos hablando? De poquito: de \$143 mil millones de pesos, más de \$7 mil millones de dólares. En términos de montos, no de contratos, las adjudicaciones directas representan el 38.1% del total, por encima del 36% que llegó a existir con Peña Nieto. Es decir que ahí no son iguales, sino peores en la actual administración pública federal.

No sé si el Presidente esté al tanto de estos datos. No sé si alguien (alguno, o varios vivales) le dé "otros datos" y él cree que esta práctica se erradicó, o disminuyó sensiblemente, pero bien haría en revisar y poner orden en donde se puede generar buena parte de la corrupción, porque para eso lo elegimos. ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

Twitter: @jpbecerraacosta

"No somos iguales". Pero se están haciendo cosas iguales que con Peña Nieto.



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHIAEL

La hiperpolítica llegó para durar

Los casos de Quadri y Palazuelos sirven para hablar de la fórmula que aborda temas relativos al poder y a los poderosos no desde la verdad de los hechos denunciados, sino desde los adjetivos que los decoran y los aspectos que los deforman

Tres episodios se volvieron virales esta semana por su capacidad para electrificar los polos de la política.

El primero lo protagonizaron Gabriel Quadri y Salma Luévano, ambos legisladores que representan roles opuestos en la Cámara de Diputados.

El pasado jueves, Luévano subió a tribuna portando una peluca con rizos oscuros, un bigote poblado que no llega a las comisuras de los labios y unos lentes italianos de utilería.

Se disfrazó para denunciar a Quadri quien, desde hace tiempo, monopolizó la bandera antihomosexual y sobre todo el discurso contra las personas trans.

“Quadri, transfóbico”, decían las pancartas de la diputada. “No se vale que recurran a prácticas fascistas”, estalló en revancha el diputado conservador contra líderes de la diversidad sexual.

Más de 300 mil menciones relativas a este episodio aparecen en el buscador Google después de un recorrido sobre la red de solo 75 segundos.

Este número se multiplica por veinte en la plataforma YouTube cuando aparece Roberto Palazuelos dando una entrevista en el programa *De Primera Mano* (Grupo Imagen), en la que amenaza abiertamente a sus detractores:

“A mí ninguna guerra sucia me va a parar, y todas esas gentes que están difamándome, que están haciendo cosas, yo estoy apuntando, estoy tomando nota; ya llegará el momento, cuando sea el titular del Ejecutivo, que (ahí) ajustaremos cuentas”.

En un país donde el periodismo es un oficio de alto riesgo —el segundo lugar más peligroso en el mundo para ejercer—, estas amenazas anticipadas del candidato de Movimiento Ciudadano al gobier-

no de Quintana Roo no pueden ser consideradas como una broma.

Poseedor de una audiencia infinitamente menor, pero practicante de una estridencia similar, también se hizo notar el *youtuber* Vicente Serrano. Este hombre se caracteriza por la frecuencia con que, al intentar expresarse, agota el repertorio de sus palabras y, desesperado por sus limitaciones, manda a chingar a su madre a quien tenga enfrente. Por eso, en vez de mejorar su argumento, suele reventar majaderías.

Cada uno de estos ejemplos sirve para hablar de la hiperpolítica, una fórmula para abordar temas relativos al poder y a los poderosos no desde la verdad de los hechos denunciados, sino desde los adjetivos que los decoran y los aspectos que los deforman.

Quadri, Palazuelos y Serrano son personajes que, vistos de cerca, se parecen mucho entre sí. Desayunan, comen y cenan haciendo inferencias falsas, fabricando suposiciones y torciendo cotidianamente la realidad.

Quadri es un sujeto que se radicalizó para ganar notoriedad política promoviendo un discurso de odio; Palazuelos es un actor famoso, pero mal calificado, que ha hecho negocios gracias a sus conexiones con gobiernos y grupos acusados por delinquir en el estado que aspira a gobernar, y Serrano es un hombre descaradamente obsesivo con el poder que finge proximidad con el pueblo, pero cobra y vive como rey.

No es, sin embargo, extraordinario que los tres —frente a sus respectivas y muy distintas audiencias— cuenten con una abultada cauda de seguidores. Todos tienen talento para hacer de la política un espectáculo barato, sin densidad ni relevancia.

Son ejemplos de la época “hiper,” de la hiperpolítica, pero también del hiperrealismo y la hipermodernidad.

Híper significa excesivo, fuera de rango, sin contención. La hipertensión arterial es una enfermedad peligrosa, la hiperactividad refiere a un comportamiento sin límites, la hipersensibilidad indica una actuación exaltada de las emociones.

En este mismo orden de ideas la hiperpolítica es la práctica del gobierno de sí y de los otros que se lleva a cabo de manera eufórica, fuera del canon y a partir de tonos y estéticas exageradas.

No hay originalidad en las personas que en México han abrazado a la hiperpolítica: se trata de un hecho global que lleva andando más de una década.

Donald Trump y el movimiento *Make America Great Again* (MAGA), el partido Vox en España, la República en Marcha en Francia o Morena en México son expresiones que, independientemente de su ideología, coinciden en su hacer, a partir de la hiperpolítica.

Se equivocan quienes acusan de populistas a estas expresiones: esa etiqueta no funciona porque el populismo del siglo XX, aunque pudiera tener coincidencias, difiere mucho de la hiperpolítica del siglo XXI.

También cometen un error quienes suponen que solo en su respectiva nación existe este fenómeno. Los Quadri, Palazuelos y Serrano del mundo son legión y continúan creciendo.

La literatura sobre la hiperpolítica ofrece seis denominadores comunes que no tienen que ver con la ideología, sino con la decisión deliberada de polarizar dilemas que estaban previamente en la sociedad: 1) la indignación y el resentimiento; 2) el Estado en crisis al que ur-

ge transformar; 3) la desconfianza en las instituciones tradicionales; 4) la corrupción del gobierno; 5) la injusticia de la globalización; y 6) el electorado como sinónimo de audiencias de redes sociales.

Un primer argumento que atraviesa a la hiperpolítica es el abuso discursivo sobre la lucha entre estamentos: privilegiados contra desposeídos, elite versus el pueblo, ciudad versus campo, indígenas contra mestizos, ortodoxos contra heterodoxos.

La hiperpolítica tiene éxito cuando se endereza contra la política cupular, (tradicional y conservadora). Este razonamiento igual sirve para los adultos blancos en Estados Unidos que se asumen como las víctimas de la migración mexicana, que para las personas que no tienen empleo en España y reclaman inclusión.

Según el dogma de la hiperpolítica, tales clivajes no pueden ser resueltos por un Estado en crisis, por ello hay que ser paciente con la reforma radical en curso: ahí está Morena en México, Cinco Estrellas en Italia o Jair Bolsonaro en Brasil.

Se suma un discurso nihilista que señala a todo lo anterior como cómplice del desastre. Urge por tanto combatir la corrupción, que no solamente fue económica, sino también moral (antitrans), espiritual (procrisiana), antimaterialista (López Obrador) o antimigrante (Trump). En su llamado contra la desigualdad, la hiperpolítica es igualmente antiglobalizante y sobre todo antineoliberal. Por último, ella razona en función de audiencias que crecen y se galvanizan dentro de las redes sociales: por eso necesita un lenguaje estridente, espectacular, extremo, polar, veloz y liviano.

Los personajes que hoy representan a la hiperpolítica cuentan

con ventaja para ganar amplias simpatías. Son como los alimentos ultraprocesados: hacen daño, pero sus consumidores no los abandonan. Sus fans los adoran. —

Son como
los alimentos
ultraprocesados:
hacen daño, pero
sus consumidores
no los abandonan



La legisladora Salma Luévano se disfrazó para denunciar el discurso transfóbico de Quadri. ESPECIAL





¿Qué nos pasa?

- La agenda pública del país está sumida en un falso debate, porque no hay conversación.

La imagen es una de las más crudas que he visto en los últimos meses, y vaya que en México las postales abominables son más recurrentes de lo que deseáramos: un tráiler volcado en una autopista en Veracruz, el conductor tendido en el asfalto a la espera de los servicios de emergencia que sí llegaron, pero tarde; alrededor, varias personas que se acercaron, pero no para tenderle la mano, sino para robar la mercancía que quedó sin ningún resguardo.

Se llamaba Alejandro, era conocido como El Duen-de. Ayer fue despedido por su familia en Aguascalientes. Alejandro murió porque la gente a su alrededor prefirió hacerse de una mercancía, que les duraría apenas unos días, antes que hacer lo posible por salvar una vida.

Éste no puede ser nuestro país. Me rehúso a creerlo. No podemos convertirnos en esos ciudadanos nada empáticos que sólo piensan en el beneficio personal, que pasan de largo ante las necesidades ajenas, colectivas.

La agenda pública del país está sumida en un falso debate, porque no hay conversación, sólo polos con imposible reconciliación; nos toca a nosotros, los ciudadanos de a pie, buscar las vías para la no ruptura, para el entendimiento que permita la reconstrucción de una narrativa en la que quepamos todos.

Otra postal, ésta en la Ciudad de México: Dos jóvenes caminan por la calle, de pronto un auto los embistió.

Lo que parece un accidente, tras ver los videos de cámaras de seguridad, genera dudas a familiares de los jóvenes: "La verdad no damos crédito a las imágenes, podemos percibir que fue casi un ataque directo, la verdad no tenemos un señalamiento directo, tampoco descartamos nada..."; afirmó **Sergio Lozada**, tío de **Jorge**, uno de los jóvenes arrollados, a mi compañero **Abraham Nava**.

Accidente o no, lo que subrayamos es el dolo de un conductor que, tras arrollar a dos personas, decide huir, dejando a su suerte a la pareja malherida.

¿Qué nos está sucediendo? No podemos sólo culpar a la pandemia.

Sí, han sido meses, largos meses de ansiedad y estrés, pero justo las situaciones que nos ponen al límite tendrían que obligarnos a soltar el espejo y voltear para otro lado. No todo se trata de nosotros.

Alejandro, tal vez, estaría a punto de vivir una segunda oportunidad de haber recibido ayuda; pero se la negamos.

¿Qué nos está sucediendo? Cuidar nuestra salud mental es importante en un momento histórico como el que vivimos: abandonar el discurso personal para procurar el colectivo y no así evitar la normalización del egoísmo.

Se vale pedir ayuda, es un acto de humildad que nos abre las puertas.

No lo dudemos y hagámoslo. No nos regalemos más postales que resulten dolorosas en un futuro.

No podemos convertirnos en esos ciudadanos nada empáticos que sólo piensan en el beneficio personal.





El tráiler-misil de los normalistas

La escena del tráiler de Soriana, sin chofer, que los normalistas de Ayotzinapa lanzaron ayer contra la Guardia Nacional en la caseta de Palo Alto, Chilpancingo, parecía sacada de una película de terror.

Alocada carrera de un vehículo de alrededor de 20 toneladas que pudo haber terminado en tragedia de grandes dimensiones, como ya ocurrió en esa zona el 12 de diciembre de 2011, cuando los normalistas provocaron el incendio de una gasolinera de Chilpancingo. Todavía no me explico cómo el tráiler pasó por el último carril de la Autopista del Sol, sin rozar siquiera la caseta de peaje o atropellar algún elemento de la policía antimotines o la Guardia Nacional que, alertados por sus compañeros, alcanzaron a hacerse a un lado a tiempo.

El vehículo se fue a estrellar unos 40 o 50 metros adelante, en una oficina de turismo, rodeada de puestos de comida que, por el zafarrancho previo, estaba vacía.

Los normalistas usaron el tráiler para romper el cordón de la Guardia Nacional que les impedía extorsionar a lo usuarios de la autopista. Fue su último misil, antes de replegarse en los ocho autobuses que previamente habían secuestrado sin que nadie los molestara.

En los enfrentamientos previos dejaron 14 guardias con contusiones y quemaduras. Uno de ellos con fractura de tibia, según reporte oficial.

La toma de casetas es un negocio redondo para los normalistas de Ayotzinapa. *El Sol de Acapulco* reportó que el pasado domingo 2 de enero –al término de las vacaciones de fin de año– “recaudaron” 2 millones de pesos en las casetas de La Venta y Palo Alto.

El robo –no se le puede llamar de otra forma– lo habían venido haciendo con absoluta impunidad en estos tres años de “transformación”. La virulenta y reprobable reacción que tuvieron ayer es consecuencia de que súbitamente se les quitó el permiso de “botear” en las casetas.

Lo normalistas van a volver. No hay duda. Veremos si el gobierno federal se mantiene y termina con un lucrativo “fenómeno” que no es nuevo, ni exclusivo de la Autopista del Sol. Hace año y medio, la Asociación Mexicana de Concesionarios de Infraestructura Vial (AMCIV) dijo a CNN en Español que, de enero a septiembre de 2020, habían registrado pérdidas por casi 140 millones de dólares debido al llamado *huachicoleo carretero*.

* El mensaje de **Mariana Moguel**, hija de **Rosario Robles**, entró en mi celular a las 19:18 horas. Fue breve, pero contundente.

“Mi madre se queda en prisión. Gracias a todos y a todas. Listo”. El juez **Ganther Alejandro Villar Ceballos** determinó que el delito de ejercicio indebido de la función pública, que se le imputa, sigue vigente. **Rosario** se queda en Santa Martha Acatitla, donde ha estado encerrada dos años y medio.

El fallo no sorprendió a **Rosario**. Cinco horas antes hablamos por teléfono con ella. Nos dijo que no se sentía optimista sobre la posibilidad de salir de Santa Martha, a pesar de que el Noveno Tribunal ordenó al juez revisar los argumentos de la defensa, en el sentido de que el delito ya no está vigente. **Ganther** es el mismo juez que le ha negado, en varias ocasiones, llevar su proceso en libertad. Eso le quitó la esperanza de salir. En breve llamada agregó, sin embargo, que seguirá su lucha por salir de la cárcel. Se tomó la decisión del juez con filosofía. “Es un paso adelante. Si nos dice que no, vamos al amparo de fondo”, adelantó.

Y le dijo que no.

* Está claro que el embajador de EU en México, **Ken Salazar**, no se imaginó el alboroto que armaría al declarar, en San Lázaro, que “tiene razón” **AMLO** con la reforma eléctrica. Sus palabras fueron motivo de un agradecido comentario del Presidente en la mañanera. Los noticieros de radio y televisión repitieron las declaraciones como estribillo.

Algo sucedió que el embajador **Salazar** se vio obligado a corregir sus declaraciones. En su cuenta de Twitter escribió ayer: “Una de mis prioridades en México es ver por inversionistas y empresas estadounidenses para que exista piso justo y parejo. EU respeta la soberanía de México y confía en que México cumplirá los compromisos adquiridos bajo el T-MEC al considerar cambios al sector energético”.

Y el gozo se fue al pozo.

* Palabras del presidente panameño **Laurentino Cortizo** sobre la designación de un embajador transmitidas ayer por TVN de ese país: “La decisión del Presidente de México es decisión del Presidente de México. La decisión de Panamá es decisión de nosotros. Nosotros decidimos si aceptamos o no a un embajador... Nosotros respetamos a México. Obviamente nos hubiese gustado ganar el último partido. No voy a entrar en el tema de por qué no usaron el VAR en el tema de ese penalty.

“Somos respetuosos de México y exigimos respeto para Panamá. El respeto se gana. Eso es lo que exigimos tanto del Presidente de México como de cualquier otro país”.

Sin comentarios.

